

Documentation Catholique a publié le décret du Cardinal Sepers. Elle a publié, aussi, le 2 juillet 1978, la conférence que j'ai faite, l'année dernière, au mois de février, aux Evêques de la conférence épiscopale d'Afrique Occidentale de langue française. J'ai passé huit jours avec des Evêques noirs. Chaque matin nous avons concélébré ensemble, en français, et nous avons pris ensemble nos repas dans une atmosphère qui doit ressembler à ce qu'est un repas de Francs-Maçons par l'allégresse, la cordialité et la fraternité. Pendant deux jours, je leur ai parlé comme je vous ai parlé ce soir. Mais, évidemment, j'ai commencé par l'histoire de la Franc-Maçonnerie, l'histoire des premières condamnations, l'affrontement au XIX^e siècle des Francs-Maçonneries politisées et anticléricales avec l'Eglise. Puis, je leur ai parlé de la Grande Loge Unie d'Angleterre et de la G.L.N.F. A la suite de quoi, ils ont expliqué à leurs prêtres qu'il y avait un changement et qu'il ne fallait pas mettre toutes les Francs-Maçonneries dans le même sac. Pour ce qui concerne la G.L.N.F. qui a des représentants en Côte-d'Ivoire, au Sénégal, au Gabon, eh bien on pourrait orienter de préférence les Catholiques vers celle-là car ils y seraient beaucoup plus en sécurité que dans les Obédiences qui ne croient pas en Dieu. Je pense que ces Evêques, rentrés dans leur diocèse, auront pris contact avec vos Frères de la G.L.N.F. dont je leur ai donné le nom et l'adresse. Je dois ajouter que ceci a été pour moi très réconfortant tout à la fois par la compréhension dont ils ont fait preuve mais aussi par l'existence, en Afrique, d'un Episcopat structuré, cohérent et très authentiquement chrétien et catholique. Pour ceux qui souffrent d'un certain pessimisme à l'égard de l'Eglise d'aujourd'hui, je peux dire que le contact que j'ai eu pendant tous les jours avec une conférence épiscopale d'Evêques Africains est très réconfortant et plein d'espoir pour l'avenir.

— *Quel cheminement maximum peuvent faire l'Eglise Catholique et la Franc-Maçonnerie sans qui ni l'un, ni l'autre ne perdent leur originalité, l'une la Foi, l'autre la Raison ?*

La Franc-Maçonnerie Régulière, étant ce qu'elle est et ce que nous en avons dit, je pense que la Foi n'est le monopole ni de l'Eglise, ni de la Franc-Maçonnerie telle que la vôtre, la Raison non plus. Comme disait Pascal : « Le cœur a ses raisons que la Raison ne connaît pas », mais cela ne veut pas dire que le cœur n'ait pas à être raisonnable aussi. Evidemment, nous avons tous des progrès à faire et il faut veiller, — c'est notre responsabilité — à ce que aucun de ceux que vous admettez dans vos rangs, ne perdent chez vous la Foi qu'ils avaient en entrant. Mais, sans nommer personne, je connais plusieurs membres de la G.L.N.F. qui y étaient entrés avec une Foi chancelante, quelquefois même inexistante et qui l'ont trouvée magnifiquement par la réflexion et la méditation sur la signification authentiquement chrétienne de vos rituels et de vos symboles. Cela, j'en suis témoin. Je l'ai dit, d'ailleurs à Rome et cela a incontestablement contribué à la manière dont j'ai été accueilli. Ce que je souhaite avec mon cœur de prêtre, c'est effectivement que les Croyants que vous êtes le soient de plus en plus et rayonnent de plus en plus leur Foi, grâce au réconfort qu'ils puisent dans vos réunions de Loges.